



Mi Universidad

ENSAYO

Williams Said Pérez García

Ensayo

Cuarto parcial

Antropología medica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre



Comitán de Domínguez, Chiapas a 14 de diciembre del 2023

ANTROPOLOGIA MEDICA 1

La antropología ¿qué es? Es una ciencia que estudia a la humanidad, de los pueblos antiguos y los modernos y de sus estilos de vida. En la antigüedad la antropología se encargaba de estudiar lugares y acontecimientos que pasaron, pero con el tiempo se derivaron cuatro grandes ramas de ella que son la antropología lingüística que se encarga de estudiar todas las formas de comunicación en el ser humano, la arqueología los lugares antiguos y objetos histórico, la antropología biológica o física que se encarga de estudiar biológicamente al ser humano y por último la antropología social o cultural, pero existe un subcampo que es la antropología médica que de igual manera es el estudio del comportamiento médico nada más que implementado a la relación salud-enfermedad, con los procesos sociales y representaciones culturales de la salud, de enfermedad y de las prácticas de atención o sistema relación. La cultura desarrolla un papel muy importante en la antropología médica, grandes personas como Vygotsky decía, que el valor de la cultura para el desarrollo del proceso psicológicos humanos son de suma importancia y Cole mencionaba que la cultura es el único medio de existencia humana que funciona simultáneamente como condición y herramienta de acción, la cultura nos moldeó con nuestra creencia, ideas y pensamientos. La antropología médica es el conocimiento científico y metafísico del hombre y nos encierra en una paradoja que en individuo sana puede ser uno enfermable y un individuo enferma ble puede ser un individuo sano. Entonces acontece que en el transcurso de todo este tiempo ha habido eventos que han cambiado la salud como ejemplo: la segunda guerra mundial, u articulo mencionaba que los muertos de la guerra eran recuperados y les ayudaba en su investigación y con la investigación llegaron a la creación de nuevos fármacos y mejorar la calidad de vida de las personas, ya que antes por una diarrea o alguna enfermedad muy simple en este tiempo la gente se moría porque por no tener el tratamiento aun, pero sin duda hemos tenido grandes cambios en la medicina y una pregunta por contestar es ¿qué es lo que impide la salud? La enfermedad. Hora bien es de suma importancia e interesante saber de dónde venimos ¿cómo inicio todo? Y ¡que dificulta identificar el origen e la vida! Nada más y nada menos la solides de nuestros conocimientos y el azar de los procesos naturales y visión global. El origen de la vida, existen muchísimas, miles de teorías, pero las más creídas son 3 tipos de teorías la del creacionismo que se basa en un poder divino que nos formó en el 6 día de la creación primero formando día por día a las cosas igual, los arbole, los animales terrestres, acuáticos, frutos y finalmente al hombre, formado por

barro hecho con las manos de Dios y al final se dio aliento de vida y fue un ser viviente, posteriormente formo a Eva, la mujer de Adán una noche en su profundo sueño le quito unas costillas y formo a la mujer para que el hombre no estuviera solo. La segunda teoría es la de la teoría sintética en la cual explica que hace millones de años la atmósfera estaba compuesta por algunos elementos químicos en la ausencia de oxígeno y los rallo de la tierra mezclaron elementos químicos y formaron a un coacervado después a una célula procariota, la célula eucariota, y de allí surgió el universo formando seres vivos y organismos y por último, pero muy aceptada por la de las personas la teoría de la evolución por las características existentes hay en días las cuales nos dicen en que nos parecemos con los primates, uñas planas, dedos en lugar de garras, los dedos pulgares y en los machos que el pene cuelga, ya que básicamente esta teoría se basa en que el humano fuimos una evolución de los chimpancés (monos). Cuenta la historia de Charles Darwin que en un árbol eran demasiados monos, entonces los más fuertes tuvieron que sacar y tirar a los más débiles hacia la tierra, en la tierra hay depredadores y ellos tuvieron que evolucionar primero fue los *Australopithecus ramidus*, *Australopithecus anamensis*, *Australopithecus afarensis*, *Australopithecus africanus*, *Homo habilis*, *Homo sapiens*, *Homo erectus*, *Homo neandertalensis* y por último los *Kenianthropus*, habiendo una hominización que es el cambio biológico y una humanización que es el cambio cultural a los chimpancés les quedo la memoria fotográfica y a los humanos el lenguaje, también formando un punto de vista de la organización social que es solitarios, en parejas y por grupos. El cambio más grande y fundamental que tuvo que pasar en el proceso de hominización fue el aumento del volumen del cerebro y su complejidad gracias a la ingesta de carnes, fósforos y aminoácidos esenciales. Con el paso del tiempo hoy en días tenemos esa clase de poder que le damos a los símbolos y su significado como la magia, la enfermedad y el acto médico. Existen dos principios mágicos las cuales son magia imitativa imitar a lo semejante afectando a lo semejante y la magia contaminante que es lo que se hace con un objeto o material ya sea para una beneficencia u o una maleficencia. La magia es un medio erróneamente empleado en adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas del mundo físico. Pero Claudia Lewis estragos en una de sus investigaciones se encontró a personas que tenían todo el cuerpo pintado con símbolos y decidió llamarles ágrafos, el símbolo es un elemento o material que por convención o asociación se considera representativo de una entidad, de una idea en cierta condición, es aquí donde entra la eficacia simbólica que es yo creo en lo que hago, el

paciente cree en lo que hace, nos ponemos de acuerdo para el tratamiento y creamos la creencia en la magia (complejo humanismo). Una frase que a mí me encanto del autor Francisco Mágico es: confortar no solo es dar una palmada en la espalda, es acompañar al paciente en la búsqueda del significado del sufrimiento. A hora cambia la medicina tiene modelos y hoy habares de modelo médico hegemónico que ha hecho mucho por humanidad como el descenso de la mortalidad, el incremento de la esperanza de vida, la atenciones del dolor y el sufrimiento físicos productos, por los menos parciales, de la expansión de la medicina alopática, algo que también me puso a reflexionar es el caso de una niña en estado unido en uno de los mejores hospitales del mundo, como es que el error humano es catastrófico imperdonable, debemos mejorar y evitar esos errores, ya que estamos en nuestra plena etapa de formación lo debemos de tomar muy en cuenta en medicina no debe haber errores. Regresando a la biomedicina ha sido hasta ahora y será la medicina más eficaz comparada con cualquier otro tipo de sistema médico y principalmente debemos centrarnos en la enfermedad y no en los síntomas. La antropología médica ha estudiado a los humanos por mucho tiempo y ha deducido las enfermedades filiales, la cual es una epidemiología sociocultural, con conceptos teóricos de curar enfermedades, algunos de los síndromes filiales son el mal de ojo: un espíritu maligno o negativo que es más frecuente encontrarlo en bebes la envidia de este y su tratamiento y protecciones indispensable el tratamiento para saber si es mal de ojo pasar pimienta gorda con él bebe y échalo al fuego si hace un fuerte ruido es mal de ojo, pero si no es otra enfermedad filial y su protección es ámbar. El empacho mayor mente presentado en bebes, pero con la creencia que llevándolo al brujo o al curandero lo sanara, pero el empacho tiene su respuesta clínica. El espanto que se debe curar con un bolillo seco o llevarlo al chamán, pero en realidad es una activación del sistema nervioso simpático y su alteración. La caída de mollera que es de suma importancia en la creencia de algunas personas llevarlo de igual manera con el brujo para su saneamiento entero otras enfermedades filiales pero estas las más conocidas. En algún momento algunos llegaran al consultorio diciendo que es alguna enfermedad filial y lo primero que debemos hacer es tener el debido respeto hacia nuestro paciente, nada que estarnos burlando de ellos o decirles usted cree en eso es mentira respetar la cosmovisión de cada persona darles su tratamiento y si el paciente cree en algún síndrome filial decirle que vaya y lo cure también de eso aconsejándole que no tome sustancias más allá que el medicamento. La relación médico paciente que debemos tener también brindándole

confiesa para así él pueda expresar sus síntomas y psicológicamente tenga la certeza que sanara y el último tema del semestre el ciclo vital de la estructura familiar que básicamente consiste en los cambios que sufre el organismo a lo largo de la vida y los resultados que apuntan a que las estructuras no representan diferencias debido al número de miembros que la forman sino que estos se hacen presente en cuanto a los patrones de funcionalidad y características de cada etapa del ciclo vital de la familia en conclusión de lo que aprendí este semestre es la importancia de la antropología ¿qué es? El origen del ser humano las 3 teorías que solo son la punta del iceberg con sus características psicossomáticas de los primates su hominización y su humanización la importancia y significado que le damos a los sistemas de símbolos el modelo médico hegemónico, los síndromes filiales que tenía poco conocimiento de ellos, pero ahora sabré como tratar a un paciente que cree en eso siempre respetando su creencia, idea y pensamiento, ya que cada uno tiene una diferente cultura y cosmovisión y evitar los errores humanos en la medicina siempre estar atento de cualquier detalle en la receta, ya que si recetamos 50 mg y Hera 5 mg esa persona lamentable mente está poniendo en riesgo su vida por un error mío eligiendo siempre el bien mayor, gracias.

REFERENCIAS

- 1: Dra. Odalis Querts Méndez, I Dra. C. Oilda Orozco Hechavarría.(2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Mi scielo. Volumen 17.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- 2: Nelson R. Orringer.(2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Ars Medica. Revista de Humanidades.
http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf
- 3: Hipócrates. (aprox. 460 a.C.). Carta de Esculapio a su Hijo. Facultad de Ciencias de la Salud. Universidad Anahuac.
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/5df20ab44d8e33ff7c6cea2f505d67d3.pdf>
- 4 :Antonio Pardo.(2007).el origen de la vida y la evolución de las especies.ciencia e interpretaciones.escripto theologia.volumen 1 URL:
<https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc846-78464-9364-of43>
- 5 :fransisco J.Ayala y ana barbara(2013) origen y evolución del ser humano.unam.universidad autónoma de mexico.volumen 1 URL<https://www.comovez.unam.mx/numero/articulo/32/origen-y-evolucion-del-serhumano>.
- 6 :¿Por qué?-los animales(2014)animalsfree.org.recuperado del 11 de octubre del 2023.gob menst URLwww.adminiosfree.org/por-que-los-animales./839572-93247
- 7 :procesos de humanización y lenguaje. (2003) sebastian soberano,grito de la palabra,primera edición,metode. URL: [www.metodes-es/revistas/metalode-monografias .procesode-hominización-y –lenguaje](http://www.metodes-es/revistas/metalode-monografias/procesode-hominizacion-y-lenguaje).
- 8 :Cesar Ceriani Cardenas.(2006)el poder de los símbolos magia, enfermedad y acto médico.(UBA)becario postcostar. Artículo URL:
<https://revista.hospitarario.org.com>
- 9 : Eduardo L. Mendez.(1998). Modelo médico hegemónico.reproducción técnica y cultura.naturamedicatrix.URL:<https://www.plataformaeducativauds.com.mx/pdf>

10 :Dr. Jorje Alcocer Valera y Dr. Hugo Lopez Gallet.(2007)politica nacional de medicina tradicionalindigena mexicana. Primer volumenURL:<https://www.drive.google.com>

11 : Peretti Leda. (2010). Las enfermedades culturales, la etnopsiquiatria y los terapeutas tradicionales de guatemala. Vol.XXX11. Scripta ethologia. Pp-17-28.consejo nacional de investigaciones cientificas y tecnicas, buenos aires, argentina.disponible en:<https://www.redalyc.org/articulo.oa=545515>

12 : Barbado Alonso JA, Aizpiri Diaz JJ, Cañones Garzon PJ, Fernandez Camacho A.C.aspecto historico-antropologico de la relacion medico-paciente SEMG. Habiles en salud mental. Lo puedes encontrar en:[https://semg.info.mgyf.medicina general/revista/70/pdf](https://semg.info.mgyf.medicina%20general/revista/70/pdf).

13 : Dr. C. Zoe Diaz Bernal, Dr. Tania Aguilar Gerra, Lic. Xiomara Linares Martin.(2015) revista cubana en salud publica. Volumen 41. La antropologia medica aplicada en salud publica. Mi scielo. URL: <https://wwwscielo.sald.cud>